

LA PROTESTA

Diario de la mañana

FUNDADO EL 13 DE JUNIO DE 1897

Redacción, Administración y Talleres: Perú 1537. — U. T. 0478 B. Orden. — Correspondencia de Redacción a L.A.P.R.

PORTE-PAGO
SUSCRIPCIÓN MENSUAL
Incluso el SUELEMENTO
\$ 2.50

Número suelto
10 Cts.

Giros y Valores a José Seoane

TRABAJO PARA TODOS

Las grandes masas de los desheredados no tienen otro medio de vida que el trabajo; cuando éste falta, falta el pan, y cuando falta el pan falta la base de la vida. Reclamar el derecho al trabajo es hoy tanto como reclamar el derecho a la vida.

La estructura del mecanismo productivo del capitalismo, su organización social, su régimen de privilegios se oponen a que haya trabajo, es decir pan para todos. Ahora bien, so pena de colocar los privilegios del capitalismo por sobre el derecho de los hombres a vivir, es preciso romper con todas las trabas de los prejuicios y pasar por sobre las vallas de la inhumanidad imperante. Hay tierra en abundancia y sin cultivar; hay un aparato de producción capaz de satisfacer el máximo de las necesidades de la actual población del mundo, hay un principio de ética humana que pone la vida por sobre todas las leyes de los privilegiados.

Diariamente llega hasta nosotros los ecos de las luchas por el pan; las caravanas de desocupados forzosos aumentan sin cesar y buscan un vano empleo para sus brazos, su única riqueza. La situación se vuelve insostenible, el capitalismo no puede dar en las condiciones presentes trabajo a todos, sin recurrir a medidas relativamente importantes, como la de la reducción de la jornada, el reparto de los fondos privados o estatales. Queramos o no volcarnos en la calle, como inspiradores y organizadores de la lucha de los desocupados por el pan de cada día, la lucha tiene que plantearse, feroz, violenta, o de lo contrario centenares de millares de hombres se resignarán mansamente al suicidio. Y esto último que se da con frecuencia en la vida individual, no se ha dado nunca en la vida colectiva.

El mal de la desocupación es inherente al capitalismo y sólo con el capitalismo podrá desaparecer. Pero hay desocupación y desocupación; la hay de una sola industria o de todas las industrias, la hay crónica o crónica. La desocupación presente es general, afecta todas las industrias y es crónica, se hereda de año en año como un presente griseo del régimen político y económico que sostenemos con nuestro esfuerzo y nuestra servidumbre voluntaria.

Examinemos la cuestión con cifras, que nos parecen las mejores razones. En la revista parisiense *Monde*, Lucien Laurat transcribe estos datos comparativos de la industria norteamericana en 1904 y 1914:

En 1904 los capitales colocados en la industria textil de los Estados Unidos ascendían a 1.769 millones de dólares; en 1914 eran de 2.836. En el mismo espacio, el número de los asalariados pasa en esa misma industria de 1.163.000 a 1.507.000. El capital se acrecentó en 61,3 por ciento. En 1904 cada millón de dólares colocado en la industria textil procuraba un empleo a 661 obreros; en 1914, a 531. En el espacio de 10 años, el capital ha perdido una cuarta parte de su capacidad de dar trabajo a la población: se esteriliza cada vez más.

En la industria textil, donde el progreso es relativamente lento desde hace medio siglo, esa evolución es menos acentuada que en la metalurgia y en la industria química. En la metalurgia americana, había en 1904 un capital de 2.351 millones de dólares; en 1914 ese capital alcanza a 4.182 millones, lo que corresponde a un crecimiento de 77,8 por ciento. El número de asalariados, de 869.000 en 1904, pasó a 1.061.000 en 1914; crecimiento del 22 por ciento. Cada millón de dólares colocado en la metalurgia americana daba en 1904 pan a 269 obreros; en 1914, a 254. Su facultad de emplear obreros ha disminuido en un tercio.

La industria química presenta el mismo espacio de tiempo, de 1898 al mismo espacio de tiempo, de 1898 millones a 3.034 millones (aumento del 91 por ciento); el número de

asalariados, de 227.000 a 300.000 (crecimiento de 32 por ciento). En 1904 cada millón invertido en la industria química americana constituía un modo de vivir para 143 trabajadores y en 1914 sólo para 99; disminución: 30 por ciento.

Estos datos son anteriores precisamente al período que podríamos llamar de revolución técnica, que agudizó el proceso de las innovaciones mecánicas, de los perfeccionamientos del aparato productivo; son anteriores a la moderna racionalización de la industria. Si tuviésemos a mano estadísticas de los años a partir de 1914, veríamos en qué grado terrible ha sobrepasado la desproporción señalada.

La desproporción entre la inversión de capitales en la industria y su capacidad decreciente de dar trabajo a los obreros, no es ningún mal para el capitalismo, sino sólo para los trabajadores mismos. El capitalismo aumenta así sus ganancias, como puede verse por los balances de las empresas industriales. Y es natural porque uno de los factores que encaecan la producción, la mano de obra, se vuelve cada día menos importante, siendo sustituido por las máquinas.

La idea de la reducción de la jornada se abre camino incluso entre las filas del movimiento sindical reformista. La Internacional de Amsterdam comienza a encarar el asunto bajo su verdadera fase y ya no silencio la iniciativa de la reducción general de la jornada. En uno de sus boletines transcribía los siguientes párrafos de una conferencia de Davies, el ministro norteamericano de trabajo, hablando de su experiencia en los nueve años que llevó al frente del ministerio:

“Los ferrocarriles transportan más carga que nunca y lo hacen con 250.000 obreros menos. La industria produce 15 por ciento más y da trabajo a un millón de hombres menos. Nuestras minas de carbón rinden más con menos mineros. Nuevas máquinas, nuevos perfeccionamientos de métodos y nuevas concentraciones han excitado de la industria artesanos y peones. Millares de tenedores de libros y trabajadores con cuello blanco han tenido que ir a la calle”.

En una palabra, veinte millones de obreros sin trabajo, a cuya cifra hay que agregar los miembros de sus familias que dependen de ellos, sufren los horrores de la miseria por que el aparato productivo del capitalismo se ha perfeccionado demasiado y puede producir hoy más que antes con menos brazos. ¿Qué otra salida queda si no es la nuestra, la de la revolución social que transforme las bases de la propiedad de la tierra y de los instrumentos de trabajo, que suprima los monopolios y los instrumentos de todo orden, o la solución inmediata de la reducción de la jornada?

De cualquier modo, el derecho a la vida lo repetimos, está por encima de todo. No lo reconocen hipócritamente la religión, los códigos, la moral burguesa? Ahora se trata de aplicar ese principio ético superior y de imponer por todos los medios el derecho al trabajo para todos.

—O—
Mas santos para el calendario

El Vaticano, gozoso de sus arregluchos con el fascismo, ha empezado a repartir contraseñas para la "gloria" a diestro y siniestro. Va larga la cadena de santos en poco tiempo. Ahora el Papa, como recompensa al gobierno de Italia, beatificará a María Cristina de Saboya, reina de las dos Sicilias.

También tiene intenciones de santificar a tres periodistas, los hermanos Filiberto y Camilo Perón, franceses, fundadores de la "Bonne Presse" y de "La Croix" de París, y al chupa aceites Jorge Borel, italiano, famoso por su "testamento espiritual".

El Vaticano va a terminar por beatificar al mismo Mussolini, en vida todavía. Todo está en combinar el precio del asiento al lado del Señor.

Suplemento de "LA PROTESTA"

El número 327 de esta revista, que se pone en venta hoy, lleva el siguiente sumario:

Grupo Editor de LA PROTESTA: A los anarquistas del país.

Revisión de valores. La revolución social, por Juan Lazarte.

Recuerdos de un militante. De la Comuna al cuartel, por Jean Grave.

Temas para el estudio, por Doctor Fabio Luz.

Internacionalismo, por E. Reclus.

Divulgaciones científicas, por Dr. Cayula Soca.

La física y la intuición, por Rafael Grinfeld.

Cobres de dos centavos, por Alvaro Yunque.

Autobiografía de Albert Parsons. En pliego interior, 32 páginas.

"Hijo de pobres", por Delgado Fito. Precio del ejemplar: 20 centavos.

"Studi Sociali"

SOMMARIO DEL TERZO NUMERO

Amministrazione. — Appello alla ragione (Luigi Fabbri). — Il compito degli anarchici (Errico Malatesta). — Ordine e Anarchia (Gaston Leval). — Problemi teorici e tattici nella lotta quotidiana (Torquato Gobbi). — L'individuo e la società (Lucia Ferrari). — Elvisti delle riviste (Castilla). — Bibliografía (Castilla e Hugo Trent). — Ogni copia. — Amministrazione: J. Berenguer, Perú 1537, Buenos Aires.

Los desórdenes en el sanatorio de Santa María

Se han desarrollado una serie de incidentes en el sanatorio de Santa María de Córdoba, motivados porque los enfermos se quejaron en la dirección de la misma comita que se les administraba. Desde el cambio del director, ocurrido hace aproximadamente un año, se agrava aún más la pésima situación de los asilados. Si con la administración anterior, la situación del Sanatorio era mala, con la actual, se ha vuelto insufrible.

Los pobres enfermos de tuberculosis que allí se asilan, son robados en su manutención por la especulación de los nuevos administradores. Esa es la más dolorosa de las verdades. Ante la actitud intransigente de moderadores la y de por sí deficiente alimentación, los enfermos pidieron a gritos la renuncia del director, porque se morían más por hambre que por enfermedad.

El aludido, director ha pedido la fuerza armada de Córdoba para respaldarse en su puesto, amparado en el caudillaje político que lo sustentó allí.

El negocio de la carne humana en la Argentina

Para nadie es una novedad esta sanguinante, amarga realidad: el comercio de esclavas, la trata de blancas es uno de los más ricos filones del desenvolvimiento de la sociedad capitalista: desde el policía más graduado hasta el último vigiliante, pasando por los hoteleros, las modistas, toda la riqueza social en su gran parte está basada en este negocio.

Días pasados fué delatado en Buenos Aires un sindicato de cantines, con más de cuatrocientos afiliados radicados en toda la república y el extranjero, quienes ocupaban una casa regia en pleno centro urbano.

El gobierno policial acaba de detener a una serie de complicados en esta sociedad, los cuales, servían a la Argentina, Uruguay y La Habana, pobres muchachos que eran embarcados para casarse con novias americanas. Demás está decir, que la situación de esas pobres mujeres al encontrarse aquí, solas desconocidas, completamente el idioma, en manos de los matifosos.

El Estado capitalista de los tiempos duros que atravessamos tiene en la prostitución uno de sus más sólidos puntales.

El reflejo de las teorías de Gandhi sobre América

A pesar de ser enorme la distancia que nos separa de la India, no ha podido menos de interesar a algunos espíritus escudriñadores, las interesantes teorías de Gandhi de liberar a un pueblo del mercantilismo inglés por medio de la resistencia pasiva.

Ello ha dado margen a una especie de florecimiento de las predicas tan discutidas de Tolstoy acerca del triunfo no

bre el mal en la no resistencia. Sin duda que hay una enorme distancia entre el désmo oriental y el materialismo de occidente.

Lo que resulta allí posible y realizable, lo que en Oriente llega a lo sublime, en Occidente borderaría lo ridículo.

Uno de los más interesantes sofistas de la edad contemporánea, el yanqui Waldo Frank, refiriéndose a la estructura moral de los pueblos de América, ha dicho que nos sería casi imposible vivir a los pueblos de América fuera de otro marco del de la violencia, dado el anquilamiento de razas que componen estos pueblos jóvenes, hasta tanto no surja de esos cosmopolitismo que se revelan, en su totalidad, en la sangre de cada nativo, cierta homogeneidad entre las distintas "clases", corrientes de naciones que forjaron el todo en este gran laboratorio de ensayos que se llama América.

Frank estima como una consecuencia

de esa estructura, la dictadura de las fieras a punta de pistola.

En América, desde el momento que se establece la violencia, hasta el conquistado, en mano, hasta el ganado recostado en la pampa con el capihito en la boca, es un constante pasar de violencias y batallas. Una lucha de dominio de la cual podremos curarnos únicamente arrojando con violencia un régimen que se sostiene en la violencia.

Naturalmente que la educación, la ilustración, es un factor esencial para el adelanto de los pueblos, factor que no debemos perder de vista aquellos que soñamos con una más justa humanidad, una más completa a la otra. Si con la violencia creada no iríamos muy lejos, dado que los pueblos vuelven a su punto de gravedad necesariamente, tampoco desahogaríamos la violencia con cruzados de brazos o tirarnos en el suelo, filosóficamente.

En Humañayá ha ocurrido un atentado salvaje perpetrado por un cabo de policía.

El obrero Nicolás Lanús, de San Roque, que llegó a ese pueblo con la esposa y dos hijos para vender habas.

Luego de vender su mercadería en el corralón de Martínez Cúmpora, se dispuso a regresar a su casa, con su mujer y sus hijos, cuando fué interceptado por el cabo de policía Gerardo Palacios, que pretendió detenerlo y llevarlo a la comisaría de Caseros, donde se lo comadrizó.

Lanús se opuso a ir a la comisaría porque era tarde, por el frío que reinaba y porque se encontraba con su familia.

El cabo, enfurecido por lo que consideraba un desatino, sacó un revólver e hizo fuego contra el indefenso obrero, hiriéndolo en el pecho. Instantes después llegó el comisario, quien se puso inmediatamente de parte del cabo. Redacción fué atendido el herido por un médico y conducido al hospital, cuando se temía por su vida.

El hecho ineficazmente y bárbaro de caudillos policia de tierra adentro ha indignado al vecindario.

Un caso más bárbaro aun es el ocurrido en las puertas de Buenos Aires, en San Martín, con el compañero Marsesqui, quien luego de ser llevado a los calabozos de la comisaría de Caseros, desde el hospital, después de haber sido retirado, no en la prensa burguesa como culpable de quince años de calabozos, lo han matado a palos, a falta de prelos, para no dar máquina atrás.

Los bárbaros crimenes de la policía de Jujuy

En Humañayá ha ocurrido un atentado salvaje perpetrado por un cabo de policía.

El obrero Nicolás Lanús, de San Roque, que llegó a ese pueblo con la esposa y dos hijos para vender habas.

Luego de vender su mercadería en el corralón de Martínez Cúmpora, se dispuso a regresar a su casa, con su mujer y sus hijos, cuando fué interceptado por el cabo de policía Gerardo Palacios, que pretendió detenerlo y llevarlo a la comisaría de Caseros, donde se lo comadrizó.

Lanús se opuso a ir a la comisaría porque era tarde, por el frío que reinaba y porque se encontraba con su familia.

El cabo, enfurecido por lo que consideraba un desatino, sacó un revólver e hizo fuego contra el indefenso obrero, hiriéndolo en el pecho. Instantes después llegó el comisario, quien se puso inmediatamente de parte del cabo. Redacción fué atendido el herido por un médico y conducido al hospital, cuando se temía por su vida.

El hecho ineficazmente y bárbaro de caudillos policia de tierra adentro ha indignado al vecindario.

Un caso más bárbaro aun es el ocurrido en las puertas de Buenos Aires, en San Martín, con el compañero Marsesqui, quien luego de ser llevado a los calabozos de la comisaría de Caseros, desde el hospital, después de haber sido retirado, no en la prensa burguesa como culpable de quince años de calabozos, lo han matado a palos, a falta de prelos, para no dar máquina atrás.

El comité oficial está en la casa de gobierno

No vamos nada más que a repetir: el comité oficial del partido radical irigoyenista está en el ministerio del Interior.

Allí se están discutiendo actualmente los lies provinciales que cada vez se agravan más, por suerte.

La tormenta irigoyenista se cierne ya, sobre Entre Ríos, ya sobre Santiago del Estero, ya sobre Córdoba.

La marea provincialista sube y sube. Luego llega la palabra "oficial", calumnia de los ámbros, y baja de nuevo...

En Santiago del Estero, "corralistas" y "maradonistas", se sacaban los ojos. Vinieron a escuchar la palabra santa del papá supremo, y se volvieron los delegados en el mismo dormitorio para su provincia, más que hermanos...

Los entrerrianos, no han sido menos dueños. Pedían nada menos que la intervención de la provincia, que se las en tres partes. Los salarios provinciales a una elección con un triunfo problemático.

¡Pero de la casa de gobierno partió la orden de callar y obedecer, y así se hicieron los radicales irigoyenistas van a la elección.

Quedan sobre la carpeta, los cordobeses, ahora. Los hombres más representativos del Irigoyenismo se han trasladado a Buenos Aires ante la amenaza de la intervención. Vienen echando espuma por la boca... ¡Ya los veremos volver mansos a la querenza!

¡No se puede con las "altas autoridades partidarias!"

Asociación Internacional de los Trabajadores en el año 1929

El llamado a pagar los impuestos al Estado y a sus instituciones sería una forma más contundente y definitiva de acelerar su caída. Confiamos en que la experiencia misma de la lucha llevará al pueblo hindú por el camino de la verdadera emancipación.

El gobierno policial acaba de detener a una serie de complicados en esta sociedad, los cuales, servían a la Argentina, Uruguay y La Habana, pobres muchachos que eran embarcados para casarse con novias americanas. Demás está decir, que la situación de esas pobres mujeres al encontrarse aquí, solas desconocidas, completamente el idioma, en manos de los matifosos.

El Estado capitalista de los tiempos duros que atravessamos tiene en la prostitución uno de sus más sólidos puntales.

A pesar de ser enorme la distancia que nos separa de la India, no ha podido menos de interesar a algunos espíritus escudriñadores, las interesantes teorías de Gandhi de liberar a un pueblo del mercantilismo inglés por medio de la resistencia pasiva.

Ello ha dado margen a una especie de florecimiento de las predicas tan discutidas de Tolstoy acerca del triunfo no

bre el mal en la no resistencia. Sin duda que hay una enorme distancia entre el désmo oriental y el materialismo de occidente.

Lo que resulta allí posible y realizable, lo que en Oriente llega a lo sublime, en Occidente borderaría lo ridículo.

Uno de los más interesantes sofistas de la edad contemporánea, el yanqui Waldo Frank, refiriéndose a la estructura moral de los pueblos de América, ha dicho que nos sería casi imposible vivir a los pueblos de América fuera de otro marco del de la violencia, dado el anquilamiento de razas que componen estos pueblos jóvenes, hasta tanto no surja de esos cosmopolitismo que se revelan, en su totalidad, en la sangre de cada nativo, cierta homogeneidad entre las distintas "clases", corrientes de naciones que forjaron el todo en este gran laboratorio de ensayos que se llama América.

Frank estima como una consecuencia

de esa estructura, la dictadura de las fieras a punta de pistola.

En América, desde el momento que se establece la violencia, hasta el conquistado, en mano, hasta el ganado recostado en la pampa con el capihito en la boca, es un constante pasar de violencias y batallas. Una lucha de dominio de la cual podremos curarnos únicamente arrojando con violencia un régimen que se sostiene en la violencia.

Naturalmente que la educación, la ilustración, es un factor esencial para el adelanto de los pueblos, factor que no debemos perder de vista aquellos que soñamos con una más justa humanidad, una más completa a la otra. Si con la violencia creada no iríamos muy lejos, dado que los pueblos vuelven a su punto de gravedad necesariamente, tampoco desahogaríamos la violencia con cruzados de brazos o tirarnos en el suelo, filosóficamente.

En Humañayá ha ocurrido un atentado salvaje perpetrado por un cabo de policía.

El obrero Nicolás Lanús, de San Roque, que llegó a ese pueblo con la esposa y dos hijos para vender habas.

Luego de vender su mercadería en el corralón de Martínez Cúmpora, se dispuso a regresar a su casa, con su mujer y sus hijos, cuando fué interceptado por el cabo de policía Gerardo Palacios, que pretendió detenerlo y llevarlo a la comisaría de Caseros, donde se lo comadrizó.

Lanús se opuso a ir a la comisaría porque era tarde, por el frío que reinaba y porque se encontraba con su familia.

El cabo, enfurecido por lo que consideraba un desatino, sacó un revólver e hizo fuego contra el indefenso obrero, hiriéndolo en el pecho. Instantes después llegó el comisario, quien se puso inmediatamente de parte del cabo. Redacción fué atendido el herido por un médico y conducido al hospital, cuando se temía por su vida.

El hecho ineficazmente y bárbaro de caudillos policia de tierra adentro ha indignado al vecindario.

Un caso más bárbaro aun es el ocurrido en las puertas de Buenos Aires, en San Martín, con el compañero Marsesqui, quien luego de ser llevado a los calabozos de la comisaría de Caseros, desde el hospital, después de haber sido retirado, no en la prensa burguesa como culpable de quince años de calabozos, lo han matado a palos, a falta de prelos, para no dar máquina atrás.

La rebelión de la India

El llamado a pagar los impuestos al Estado y a sus instituciones sería una forma más contundente y definitiva de acelerar su caída. Confiamos en que la experiencia misma de la lucha llevará al pueblo hindú por el camino de la verdadera emancipación.

El gobierno policial acaba de detener a una serie de complicados en esta sociedad, los cuales, servían a la Argentina, Uruguay y La Habana, pobres muchachos que eran embarcados para casarse con novias americanas. Demás está decir, que la situación de esas pobres mujeres al encontrarse aquí, solas desconocidas, completamente el idioma, en manos de los matifosos.

El Estado capitalista de los tiempos duros que atravessamos tiene en la prostitución uno de sus más sólidos puntales.

A pesar de ser enorme la distancia que nos separa de la India, no ha podido menos de interesar a algunos espíritus escudriñadores, las interesantes teorías de Gandhi de liberar a un pueblo del mercantilismo inglés por medio de la resistencia pasiva.

Ello ha dado margen a una especie de florecimiento de las predicas tan discutidas de Tolstoy acerca del triunfo no

bre el mal en la no resistencia. Sin duda que hay una enorme distancia entre el désmo oriental y el materialismo de occidente.

Lo que resulta allí posible y realizable, lo que en Oriente llega a lo sublime, en Occidente borderaría lo ridículo.

Uno de los más interesantes sofistas de la edad contemporánea, el yanqui Waldo Frank, refiriéndose a la estructura moral de los pueblos de América, ha dicho que nos sería casi imposible vivir a los pueblos de América fuera de otro marco del de la violencia, dado el anquilamiento de razas que componen estos pueblos jóvenes, hasta tanto no surja de esos cosmopolitismo que se revelan, en su totalidad, en la sangre de cada nativo, cierta homogeneidad entre las distintas "clases", corrientes de naciones que forjaron el todo en este gran laboratorio de ensayos que se llama América.

Frank estima como una consecuencia

de esa estructura, la dictadura de las fieras a punta de pistola.

En América, desde el momento que se establece la violencia, hasta el conquistado, en mano, hasta el ganado recostado en la pampa con el capihito en la boca, es un constante pasar de violencias y batallas. Una lucha de dominio de la cual podremos curarnos únicamente arrojando con violencia un régimen que se sostiene en la violencia.

Naturalmente que la educación, la ilustración, es un factor esencial para el adelanto de los pueblos, factor que no debemos perder de vista aquellos que soñamos con una más justa humanidad, una más completa a la otra. Si con la violencia creada no iríamos muy lejos, dado que los pueblos vuelven a su punto de gravedad necesariamente, tampoco desahogaríamos la violencia con cruzados de brazos o tirarnos en el suelo, filosóficamente.

En Humañayá ha ocurrido un atentado salvaje perpetrado por un cabo de policía.

El obrero Nicolás Lanús, de San Roque, que llegó a ese pueblo con la esposa y dos hijos para vender habas.

Luego de vender su mercadería en el corralón de Martínez Cúmpora, se dispuso a regresar a su casa, con su mujer y sus hijos, cuando fué interceptado por el cabo de policía Gerardo Palacios, que pretendió detenerlo y llevarlo a la comisaría de Caseros, donde se lo comadrizó.

Cronicas del primero de mayo

De San Nicolás

Casi no merecía dar a publicidad la crónica del 1.º de Mayo en este Puerto. Tan distraído y ajeno a sus propios intereses está el trabajador aquí, que aun que el paro en este día fue casi unánime, éste no tuvo la demostración propia como cumple imprimirle al proletariado, herido, avasallado y escarmentado en todos los tiempos por la justicia histórica del régimen imperante y por los verdugos y cómplices de todos los matines. Sin embargo, vamos hacer una pequeña reseña, para que se sepa que la Sociedad de Resistencia de Obreros del Puerto de San Nicolás, no se queda a la zaga en cuanto a lo que su deber impone como institución libertaria a pesar de las corrientes contrarias que se oponen afanosas a cerrarle el paso, obstruyéndole toda buena iniciativa que surge de su seno tendiente a imperar la mentalidad de la masa obrera.

El 1.º de Mayo aquí, por parte de la mayoría del pueblo, tuvo toda la característica y en casi nada se diferenció a las fiestas religiosas, políticas, cívicas o nacionales. El famoso decreto extemporáneo del ejecutivo declarando festivo ese día, fué recibido con aplausos, y alborozó propio de la abyección, y servilismo, y homenajeados con báquicos festivos.

Más que lo de Mayo, fué una demostración vulgar, grosera, brutal de una fiesta neonaziana, en la que campeó la locura, el vicio y el corrompimiento. El enajenamiento de las esferas oficiales y los strapapas de los diversos partidos políticos y la Sociedad Patronal, guardia de capataces crímulos y crámulas de la más repugnante especie lograron desviar al pueblo e inclinarlo a mutillar con inmorales la alta significación revolucionaria de este día rojo, preñado de protestas y fecundo en enseñanzas ejemplarizadoras.

Sin embargo, la Sociedad de Resistencia, a pesar del ambiente hostil que le crea el trastrucamiento castrado de la política, contra la que tiene que debatirse esforzadamente, hizo todo cuanto pudo a fin de imprimirle a este día su significación adecuada y propia. Con anticipación se realizó asamblea, se distribuyeron manifiestos y la propaganda verbal no cesó.

Así fué que, llegado al precluido día, dando a la actividad manifiesta de nuestra propaganda los primeros en asistir fueron los milicos; desde las dos de la tarde un piquete de gendarmes se estacionó frente a nuestro local social, probablemente con el propósito de atomizarnos para que el programa anunciado fracasara, pero si tal fué la intención, fueron ellos los fracasados con su ridicula pose.

A las dos y media de la tarde, mientras los socialistas, en un campo por las afueras de la población, y la banfa pesante de la patronal en su cueva, escarceaban impúdica y miserablemente esta fecha, nosotros, después de un discurso preliminar en la puerta de nuestro local, destilamos en manifestación por todas las principales calles de este pueblo esencialmente conservador y retractor a toda obra de evolución superadora. Durante el trayecto hasta la plaza Mitre, lugar de cita para la conferencia, el panorama triste y silencioso que ofrecía el pueblo en este día de reafirmación contra todas las expresiones de tiranía y explotación, fué ostentadamente turbado con vivas a la anarquía, al 1.º de Mayo, a la F. O. R. A., y con los cantos "Hijos del Pueblo", "La Marsellesa Anarquista" y "La Internacional", que no cesaban bajo los acentos y rojos pliegues de la bandera roja y un gran estandarte con las siguientes inscripciones: "Por la Jornada de Seis Horas" "Contra la Desocupación", "Por la Unión de los trabajadores", "Viva la Anarquía" Así llegamos hasta la Plaza Mitre, apenas precedidos por una multitud de compañeros entusiastas, donde acto seguido levantamos tribuna abierta del acto con palabras sencillas y adecuadas, el secretario del Sindicato, compañero Manuel Juárez, le substituyó el camarada Petrizo, delegado de Bs. Aires el que en un extenso discurso abarcó distintos temas de manera sencilla y admirable. Habló sobre la significación del 1.º de Mayo, exaltando su carácter revolucionario; habló sobre la desocupación, sobre la jornada máxima de seis horas, sobre organización y tuvo palabras condescendientes contra los ángeles políticos que aquí nos niegan el derecho a la propaganda, terminando con un llamado a la conciencia de los trabajadores para que se organizaran en sus respectivos sindicatos. Otro compañero le hubiera sucedido en el uso de la palabra, pero, se lo impidió una afección física.

Así terminó la jornada de este día, que a no ser por la determinación de una minoría cediendo y revolucionaria, hubiera pasado como cualquier domingo u otra fiesta vulgar.

Buetzal KAUDE

Como estaba anunciado, llevados a cabo el acto que el gremio de portuarios propiamente para conmemorar la fecha histórica, que el proletariado internacional designó para protestar en contra de la bárbara y sangrienta burguesía del norte que tan impuro y cobardemente sacó a su sed de sangre en aquellos cinco hombres cuyo delito consistía en haber soñado una sociedad basada en el amor, la fraternidad e igualdad.

A las 14 horas partió del local, la manifestación con un número de trabajadores, teniendo su explicación, en la ineficiencia de la naturaleza que impidió la concentración de los trabajadores por la continua lluvia. Todo había presumir el fracaso, pero la lluvia cesó y dejó paso a los que ansiosos es-

perábamos irrumir por las calles entonando "Hijos del Pueblo" y manifestando nuestra viril protesta por todos los caídos en defensa de la libertad.

Llegados al punto designado para levantar tribuna se había congregado un numeroso público, que al abrir el acto no había de cuatrocientas personas. Después de explicar en breves palabras el significado del día cedió la palabra a una compañera, la que estuvo acertada sobre el significado de la fecha; habló el delegado, camarada S. Gil, el que hizo historia los hechos de Chicago, estando acordado en sus pasajes; pone de relieve la personalidad de los cinco mártires y la grandeza humanitaria de su ideal, apóstrofa y condena a sus verdugos, y reuerda a todos los caídos por una causa justa y noble, y todos los que gimieron tras de los fríos muros de las cárceles, acusando a esta vil sociedad de ser la causante de tantas injusticias y crímenes, por estar basada en la desigualdad social.

Otro compañero habló sobre la necesidad de la reducción de la jornada de 6 horas, demuestra que si en el 1886 hubo la necesidad de la lucha por las 8 horas, hoy, si se quiere, es más necesaria la conquista de las 6, teniendo en cuenta los millones de trabajadores que tenemos que soportar la huelga forzosa, por falta de trabajo, y por lo tanto millones de hogares en la más espantosa miseria.

También se repartió gran cantidad de propaganda. Podemos decir que fué un día de éxito y bellas esperanzas para el anarquismo. En medio de vivas a los componentes de la U. Chauffeurs, a asamblea general.

J. M.

De General Roca

Debido a la precaria situación económica por que atravesamos, nos fué imposible este año, tener delegado como era el deseo de los compañeros de ésta; no obstante este inconveniente, hemos quedado satisfechos por la gran concurrencia que asistió a nuestros actos y por la gran concurrencia que asistió a nuestros actos y por los gestos de simpatía que en los espectadores se observaba a medida que los compañeros, desde la tribuna, explicaban el origen de todas las injusticias y los medios para conseguir la completa emancipación de la humanidad.

LA CONFERENCIA—

A las 17 horas, un compañero dió por abierto el acto explicando en breves palabras, la miseria atroz que se ensañaba en la clase trabajadora, debido a un enorme desocupación, y que, así como en 1886 los anarquistas vieron la solución más pronta para poner un dique a tanta miseria, en la reducción de la jornada de trabajo, así hoy, después de 44 años, se hacía necesario generalizar la campaña que la F. O. R. A., tiene emprendida en pro de la jornada máxima de 6 horas.

Ocupa la tribuna otro compañero explicando el significado del 1.º de Mayo, fecha anarquista que los políticos han querido desvirtuar; explicó lo que los anarquistas querían y el por qué la burguesía se vale de todos los medios más infames para combatirlos.

Le sucede en el uso de la palabra otro compañero, al que con claridad y detalladamente, expuso lo que con todos los políticos que sólo buscan equilibrar al pueblo haciendo promesas que de antemano sabe no han de cumplir, sobre todo en esto los socialistas que disfrazados de obrerismo y para mejor embalsar al trabajador, le prometen el cambio del voto la libertad que sólo al escavo con su propio esfuerzo ha de conseguir.

Habló del triunfo obtenido por los anarquistas con la libertad de Radowitzky poniendo de relieve quién era Falón y las causas que armaron el brazo Justiciero y vengador de nuestro querido hermano. Cerró el acto una compañera invitando a los obreros a nuestros sindicatos, único medio de hacer valer sus derechos frente a la casta parasitaria.

Terminó recitando la poesía de Ghirardo "Chicago" Ya entrada la noche terminamos el acto satisfechos por los comentarios favorables que escuchamos. VELAIDA Y CONFERENCIA—

Se pasó por la pantalla la película "Nantias" o "Amor es triunfo" de E. Zola.

En un entrecanto un compañero hizo uso de la palabra explicando lo que son nuestras organizaciones. Habló de nuestro cotidiano LA PROTESTA de su continua lucha a través de sus 33 años de labor fecunda.

Una compañera recitó la poesía de Ghirardo dedicada a LA PROTESTA.

En síntesis, la velada no estuvo muy concurrida, pero en general no estuvo descontentos de esta jornada, y si con más frecuencia pudiésemos realizar actos de estos sería más fácil nuestra reorganización, pero somos un pequeño número de compañeros y cada día estamos desquiliados debido a la característica de los trabajos. En cuanto al obrero del pueblo, si bien en las huelgas que hemos sostenido nos ha acompañado en parte, ha sido más por la presión que por otra cosa; la fiebre de los padidos sigue su obra de atróficoamiento. A pesar de todo nosotros continuaremos en la brecha.

CRONISTA

F. O. Local

LA PLATA

Habiendo sido constituida la Federación Obrera Local, en esta localidad, y siendo integrada por los siguientes gremios: Sindicato de O. del Puerto, Sin-

dicato de O. Panaderos y O. Mosaistas, se acuerda invitar a todos los compañeros que simpatizan con la F. O. R. A. y que quieran colaborar con este Comité a concurrir los días martes, a las 20 horas en la calle Bermejo 382, Ensenada.

La correspondencia debe ser dirigida a José Oita, y valores e giros a nombre del compañero José Vara.

Función a beneficio del C. Pro Presos y Deportados

Con el propósito de allegar fondos para la atención de nuestros presos, un grupo de compañeros organiza una función teatral y conferencia en el teatro "Mitre", Triunvirato 726, para el día 20 de junio próximo.

Confiamos que las necesidades de nuestros presos despertarán el interés de todos los camaradas y que todos contribuirán moral y materialmente para que este acto resulte un aliciente para el movimiento anarquista y obrero-revolucionario del país.

La solidaridad para con los presos es sagrada, y nadie lo sabe, se negará a ello.

Próximamente informaremos del programa de esta función.

Para solicitar entradas, concurrir al consejo del local Bnd Mitre 2270, B. C. Libertaria (Villa Urquiza) y en la administración de este diario.

Se ruega a las instituciones no organicen actos para esa fecha.

U. Chauffeurs

Con carácter urgente y recomendando puntualidad, esta comisión cita a los componentes de la U. Chauffeurs, a asamblea general.

La orden del día a tratar es la siguiente:

- Acta anterior.
- Reintegración de Comisión administrativa y asuntos varios.

La asamblea se realizará el lunes 19 de mayo de 1930, a las 20.30 horas, en Bartolomé Mitre 2370.

¡Que nadie falte!

ASAMBLEAS Y REUNIONES

LA COMISION

ACEITEROS UNIDOS

La organización de resistencia mediante la solidaridad, será capaz de poner un dique a la desmedida avaricia capitalista, pero para ello es necesario que concurrirán todos como un solo hombre a defender nuestros derechos; por lo tanto, lo invitamos a la asamblea que se realizará el domingo 18 del corriente, a las 9 horas, en el local Vientes 962, en donde se tratará la siguiente orden del día:

Acta anterior e informe de comisión. Balance de la F. O. R. A. Nominamiento de C. Administrativa. Asuntos varios. Camaradas: Los problemas a tratar son de suma interés para el gremio. De vuestra voluntad depende nuestra suerte. Que nadie falte a esta cita de honor.

LA COMISION

COMITE PRO PRESOS Y DEPORTADOS

Mar del Plata

Invito a los miembros del C. Pro Presos a la reunión del domingo 18, a las 9 horas. Recomendando puntual asistencia por haber asunto de importancia a tratar.

P. LOPEZ

YESSEROS UNIDOS Y A.

Se invita al gremio a la asamblea que se realizará el martes 20, a las 18 horas, en la Casa del Pueblo, Rivadavia 2150, para tratar la siguiente orden del día: impresarios que figuran en la Patronal y no pidiéndon la baja; ¿qué hacer con ellos? ¿qué actitud tomar frente a los Empleados que figuran en la Patronal? ¿qué se hace con los empresarios que dejan de pertenecer a la Patronal para ingresar al sindicato como obreros? Asunto Pedro Mattaressi.

Se notifica a los yesseros en general, que la asamblea quedará cerrada definitivamente el 15 del corriente.

LA COMISION

O. LADRELLEROS Y A.

San Martín

Se invita al gremio en general a la asamblea que se realizará el domingo 18, a las 14 horas, en la seccional Bolívar 179 (Villa Martelli), para tratar la siguiente orden del día:

A. B. C. — Hablarán delegados albañiles de San Martín sobre la reorganización de Conductores de Carros. — Resolución de Costuras y Anexos, y que no concuerdan con las tácticas de los actuales dirigentes, a fin de cambiar ideas respecto a la manera de reformar la organización y encaminarla hacia la verdadera ruta que le corresponde como

LA AGRUPACION

F. O. LOCAL

Bahía Blanca

En pro de Radowitzky y otros problemas de actualidad, se realizará el domingo 18 un acto público, a las 15 horas, en la Plaza Rivadavia.

EL CONSEJO LOCAL

F. O. DEL TABACO

El C. de Huelga, de común acuerdo con la F. del Tabaco, para intensificar la campaña contra los sig-

organización de combate y de defensa. La asamblea se realizará el domingo 18, a las 9 horas, en B. Mitre 2370. Ningún obrero condesciente debe faltar.

LA AGRUPACION

O. ALBAÑILES Y ANEXOS

Lanús

Asamblea general del gremio, el domingo 18, a las 9 horas, en nuestro local social, 2 De Mayo 4557, para tratar la siguiente:

ORDEN DEL DIA

- Lectura del acta anterior.
- ¿Cree el gremio conveniente la renovación total de la Comisión Administrativa?
- ¿Qué actitud debe tomar el gremio para la estabilidad del mismo?
- Asuntos varios.

Compañeros albañiles, socios y no socios: La Comisión administrativa os invita a este acto, y deber vosotros concurrir.

LA COMISION

VARIAS

C. DE E. SOCIALES

"ARTE Y NATURAS"

Formosa

Este Centro pide a las agrupaciones de obreros, periodistas, periodistas, que envíen folletos, o periódicos, revistas, algunos ejemplares para nuestra mesa de lectura y nuestra biblioteca en formación.

EL SECRETARIO

S. FERROVIARIO DEL

F. C. C. N. A.

Laguna Patva

Para conocimiento del C. de Relaciónes de S. Ferroviarios, instituciones y compañeros en general afines a nuestro movimiento, notifique que por olvido no he firmado el sellado la credencial de los camaradas en gira por el Norte. Dénso por enterados los interesados.

EL SECRETARIO

S. S. DE O. VARIOS Y ESTIBADORES UNIDOS

Puerto Mar del Plata

Balance de la velada realizada el 20 de abril, a beneficio por partes iguales del C. pro Presos local y el de Bs. Aires.

ENTRADAS

345 entradas a \$ 1	\$ 345.-
50 entradas, a \$ 0.50	25.-
Total entradas	\$ 371.-

SALIDAS

Alquiler local	\$ 70.-
Música	25.-
Programas	6.-
Gastos varios	9.90
Gastos del cuadro	20.25
Total salidas	\$ 141.15

RESUMEN

Entradas	\$ 371.-
Salidas	141.15
Beneficio	\$ 229.85
Corresponden a cada Comité	\$ 114.92

Compañeros: Andrés Galindo y Ernesto Pérez, secretarios.

PROPIETARIOS DE UNO Y DOS CARROS

En la última asamblea realizada por esta organización, se ha resuelto, entre otros asuntos, la renovación de comisión, la cual se reúne y atiende los miércoles y sábados, de las 20 horas en adelante, en nuestra secretaría, Venezuela Villalba, 10 1469.

O. ALBAÑILES Y ANEXOS

de Resistencia

y C. "LIBRE ACUERDO"

de Corrientes

Balance de la velada realizada el 30 de Abril:

ENTRADAS

303 entradas a \$ 1	\$ 303.-
75 entradas a \$ 0.30	22.50
Total entradas	\$ 325.50

Salidas:

Alquiler de la película y fete	\$ 87.-
Alquiler del salón	50.-
Venetas y manifiestos	26.-
Musical	4.-
Gastos varios	4.50
Total salidas	\$ 174.50

RESUMEN

Entradas	\$ 325.50
Salidas	174.50
Beneficio	\$ 151.-

Corresponden al Comité Pro Presos y Deportados, \$ 37.75.

A la S. Albañiles y A. de ésta \$ 75.50.

Juan N. Marcell, tesorero. — F. C. González, secretario. — Manuel Da Costa, Desiderio Plassentini, revisores de cuentas.

A. "DELL TRUDA"

Apareció el órgano mensual que publica esta agrupación en idioma ruso, "Anarquía". Los camaradas que deseen ejemplares, pueden solicitarlos a nombre de Czerniak, a casilla 1010, Correo Central.

LA AGRUPACION

ESTÁ EN CONFLICTO EL GARAGE SANTA FE 3045

Ponemos en conocimiento de los gremios de Lavadores y chauffeurs que el garage arriba nombrado está en pie de guerra con esta organización.

El día 8 de mayo estos obreros, de común acuerdo con esta sociedad resolvieron presentar al dueño del garage un modesto pliego de condiciones, este propietario rechazó de plano el modesto pliego de los obreros. Razones por las cuales hemos aceptado el desafío, dispuesto a luchar hasta conseguir nuestras justas reclamaciones.

En consecuencia reclamamos a los locatarios chauffeurs que guarden en el mencionado garage, presten la debida solidaridad en este conflicto, haciendo abandono del garage a la brevedad posible. Prestad vuestro apoyo solidario en esta lucha.

LA COMISION

F. O. LOCAL

Bahía Blanca

En pro de Radowitzky y otros problemas de actualidad, se realizará el domingo 18 un acto público, a las 15 horas, en la Plaza Rivadavia.

EL CONSEJO LOCAL

F. O. DEL TABACO

El C. de Huelga, de común acuerdo con la F. del Tabaco, para intensificar la campaña contra los sig-

trillos "Combinados", realizarán en la presente semana las siguientes conferencias:

Lunes 19, a las 17 horas, en Almirante Brown y Pedro Mendoza. EL C. DE HUELGA

C. DE ESTUDIOS SOCIALES

23 DE AGOSTO

Por el derecho de asilo para nuestro valiente hermano Simón; por la libertad de Scaoró, Oliver, Mannina, Simplicio y Marino de la Fuente, este centro realizará una conferencia, el día 18, a las 16 horas, en Rivadavia y Fray Cayetano (Plaza Flores).

Invitamos a los amantes de la libertad a concurrir a estos actos.

LA COMISION

S. OFICIOS VARIOS

Dock Sud

Función y conferencia, a realizarse el domingo 18, a las 15 horas, en el salón Vorwarts, calle Rimón número 1141, a beneficio del Comité pro Presos de Avellaneda y O. Varios de Dock Sud.

Programa: Hijos del Pueblo, por la orquesta. — Recitación de poesías. Se pondrá en escena la obra titulada: "Como los robles". — Conferencia sobre un tema de actualidad. — Entrada general \$ 1.

LA COMISION

R. OBRERA LOCAL

Mendoza

Conferencias públicas por la jornada de seis horas y por la organización de los gremios, que se darán en los siguientes lugares:

Domingo 18, a las 10 horas, en Las Heras y Patricias Mendocinas. Lunes 19, a las 17 horas, en las calles San Martín y Córdoba. Martes 20, a las 17 horas, en las calles Las Heras y Paso.

En todos estos actos hablará el delegado de la F. O. E. A.

EL CONSEJO

ATENEO LIBRE

Avellaneda

Esta institución realizará un acto cultural el domingo 18, a las 9 horas, en su local México 595 (Pifeyro), en el cual disertará el profesor César Godoy Urrutia, sobre el siguiente tema: "El imperialismo y las dictaduras de América".

Se invita a concurrir a los que deseen conocer la cruda realidad de este problema.

LA COMISION

P. A. LIBRE EXAMEN

En pro de los presos sociales esta agrupación realizará dos conferencias, en los siguientes lugares:

Domingo 18, a las 16 horas, en la Plaza Primera Junta. Los oradores disertarán sobre temas de interés. — Sumad vuestros esfuerzos concurrendo a estas demostraciones!

O. LADRELLEROS

Morón

Invitamos al mitin y conferencia que se realizará el domingo 18, a las 15 horas, frente al almacén de la Calabazita, camino del afirmado de Morón a Lobos, donde la compañera Magdalena N. de Velich, versará sobre: "el deber de la mujer y la educación infantil en los hogares proletarios". Le seguirán en el uso de la palabra camaradas de la localidad y un delegado de la F. Obrera Provincial.

LA COMISION

L. de Autos de la Capital

—Continúan sin solución los conflictos declarados a los garages Libert, Pie Tra 1826, Narca 1870, Bnd 781, Bnd 2664, J. M. Moreno 1615, Venezuela 951, Caseros 850 y Suipacha 755.

En solidaridad con la Unión Chauffeurs mantenemos los siguientes conflictos: Pujol 600, Pedernera, 154, San Juan 3371, Santa Fe y Canning.

LA COMISION

ESTÁ EN CONFLICTO EL GARAGE SANTA FE 3045

Ponemos en conocimiento de los gremios de Lavadores y chauffeurs que el garage arriba nombrado está en pie de guerra con esta organización.

El día 8 de mayo estos obreros, de común acuerdo con esta sociedad resolvieron presentar al dueño del garage un modesto pliego de condiciones, este propietario rechazó de plano el modesto pliego de los obreros. Razones por las cuales hemos aceptado el desafío, dispuesto a luchar hasta conseguir nuestras justas reclamaciones.

En consecuencia reclamamos a los locatarios chauffeurs que guarden en el mencionado garage, presten la debida solidaridad en este conflicto, haciendo abandono del garage a la brevedad posible. Prestad vuestro apoyo solidario en esta lucha.

LA COMISION

C. de Carros

AVELLANEDA

La Comisión de Conductores de Carros, de la sección Avellaneda, informa a los trabajadores del pescante y gremios afines, que el corralonero y tropero Antonio Fernández e hijo, sito en la calle Delgrano 573, Avellaneda, se halla en conflicto con este sindicato, por negarse a aceptar lo que le impone la organización, razón por la cual se pide se haga efectiva en todo lo que sea posible la indiscutible solidaridad, no realización de operaciones con dicha firma, para demostrarles a estos pequeños burgueses que con sus equivocados caprichos y albanería de mandones no tardarán en entregarse sumisos al no haber podido zafarse de las redes solidarias de los trabajadores.

LA COMISION

O. Varios

LOMAS

A LOS OBREROS CARPINTEROS

Esta comisión vuelve nuevamente a hacer llamado a socios y no socios, para que concurren como un solo hombre a las asambleas general que tendrá lugar miércoles 21, a las 20 horas, en nuestro local social, Loria 701, donde se tratarán asuntos de suma importancia.

No escapará a vuestro criterio que la unión hace la fuerza y por tanto es necesario que todos los trabajadores nos unamos contra la explotación capitalista, si no queremos sucumbir ante la desocupación que avanza, a consecuencia del progreso de la maquinaria.

LA COMISION

NOTA: Casos en conflicto. Constructores: Cadario, Corbalán y Viglieno, Serafin Soporó y Varela. Carpinteros y Corralones: Tamagint Hermanos, Pavón 6555, Escalada. ¡Sed solidarios!

O. del Calzado

CONFLICTO EN LA FABRICA DE CALZADO "LA HERICA" ANTES HIRSCHBERG Y Cia. ANTES FAGOLA

Con la fecha 2 de mayo la dirección de la fábrica del esparto ha suspendido al personal italiano, hasta mejor oportunidad, alegando la crisis actual de trabajo. El personal ha tomado sus medidas para que cuando la firma abra la fábrica, admita a todos los compañeros afectados y hacer prevalecer nuestra unión mediante la solidaridad debida. A medida que se presenten las novedades haremos las publicaciones del caso para informar al gremio de las resoluciones del personal para contrarrestar las posibles maniobras que ellos pongan en practica. El personal se reúne los martes, jueves y sábados a las 9 de la mañana, en Riobamba 855.

Comunicamos al gremio en general que se hallan en huelga los obreros del taller de calzado de Blas Senetti sita E. Unidos 3224.

Los motivos de este conflicto consisten en que dichos obreros presentaron un pliego de condiciones pidiendo un pequeño aumento en el precio de una determinada calidad de trabajado, sin que hasta la fecha la casa se haya dignado contestar.

Por consiguiente ponemos sobre aviso al gremio para que nadie se deje sorprender en su buena fe, en caso que de un momento a otro dicho industrial pida obreros por medio de "La Prensa".

EL C. DE HUELGA

Librería de LA PROTESTA

ERRICO MALATESTA

"Estudios sobre el comunismo anárquico" 1 vol. \$ 1.20

"En el café", 1 folleto \$ 0.50

"Anarquía", 1 folleto \$ 0.20

"En tiempos de elecciones", \$ 0.10

JOSE SUBIRANA

"Ortografía castellana" \$ 1.50

UPTON SINCLAIR

"Samuel busca la verdad" 1 v. \$ 2.-

"Patricios...!", 1 vol. \$ 2.50

"Córdoba...!", 1 vol. \$ 2.00

R. MELLA